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ВЫСТАВКИ

«Японо-российские отношения. 
История в фотографиях»

Свердловское областное отделение 
общества «Россия – Япония» совмест-
но с Галереей Синара Арт представят 
жителям Екатеринбурга и гостям горо-
да возможность лучше узнать историю 
взаимоотношений Японии и России: на 
выставке зрители увидят около 80 уни-
кальных фотографий и документов. 

Фотографии разделены на три тематических раздела: посетите-
ли смогут увидеть материалы, посвящённые зарождению японско-рос-
сийских отношений, Русско-японской войне, последующему сотрудни-
честву и Второй мировой войне. Также в Екатеринбурге будут показаны 
аспекты развития двусторонних политических отношений в наши дни.

Адрес: главный корпус Синара Центра (Екатеринбург, Верх-
Исетский бульвар, 15). По 2 ноября. 

«В поисках синей птицы»
В выставочном зале Каменска-

Уральского проходит персональная 
выставка местной художницы Татья-
ны Погорельцевой. Картины худож-
ницы хранятся в частных и музей-
ных коллекциях Екатеринбурга, Ир-
бита, Челябинска, Иркутска, Санкт-

Петербурга, Москвы, а также в странах ближнего и дальнего зарубежья.
Татьяна Погорельцева – приверженец реалистической школы, она 

с одинаковым мастерством рисует природные пейзажи, натюрморты 
и портреты. Перед очередной персональной выставкой автор решила 
сменить привычное амплуа. Полотна, приготовленные Татьяной для ка-
менцев, по-прежнему реалистичны, но реализм этот – фантастический. 
Окружающий мир отходит на второй план, на первом – внутренний мир 
творца. Счастье не где-то далеко, чтобы его обрести, нужно сначала за-
глянуть в себя –  идея, которую пытается донести художница.

Адрес: городской выставочный зал (Каменск-Уральский, проспект 
Победы, 83а). До 3 ноября.

«От идеи до воплощения»
Выставка работ уральского ху-

дожника Михаила Гуменных откры-
вается в Ревде. Михаил Гуменных – 
член Союза художников СССР.

У Михаила Гуменных не было 
специального художественного об-
разования, в искусство он пришёл 
сравнительно поздно. Поэтому при-

ходилось работать не покладая рук, ездить на этюды, много путеше-
ствовать по нашей стране. Для этого автора характерна широкая живо-
писная манера, сдержанность колориста, монументальность.

Ревдинским любителям живописи представится возможность по-
бывать одновременно среди суровых льдов Чукотки, у истоков Ангары, 
полюбоваться древними храмами Ростова Великого, а также увидеть 
живописные изгибы реки Чусовой и пейзажи Приполярного Урала.

Адрес: выставочный зал художественной школы (Ревда, ул. Мира, 
42). До 2 ноября.

Линария БАЗАВИЕВА
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Ушёл из жизни заведующий отделением анестезиологии, 
реанимации и трансплантации костного мозга Центра детской 
онкологии

Игорь ВЯТКИН
В Екатеринбурге 4 октября 

2019 года на 59-м году жизни 
после тяжёлой продолжитель-
ной болезни ушёл из жиз-
ни Игорь Николаевич Вяткин 
– бессменный заведующий 
отделением анестезиологии, 
реанимации и трансплантации 
костного мозга Центра детской 
онкологии Областной детской 
клинической больницы. 

Высококвалифицированный 
специалист, владеющий большим арсеналом профессиональ-
ных знаний и практических навыков, добрый и отзывчивый 
человек, надёжный товарищ и коллега.

В 1997 году И.Н. Вяткин был приглашен на работу в Центр 
детской онкологии и гематологии ОДКБ №1, а в 2004 году он 
возглавил отделение анестезиологии реанимации и интенсив-
ной терапии Центра детской онкологии и гематологии.  Под 
его руководством внедрялись современные методы реани-
мационно-анестезиологической помощи детям, страдающим 
онкогематологическими заболеваниями. С участием Игоря 
Николаевича разрабатывался проект уникального здания Цен-
тра детской онкологии и гематологии с современным блоком 
трансплантации костного мозга. В 2006 году под непосред-
ственным руководством И.Н. Вяткина была проведена первая в 
Свердловской области трансплантация костного мозга ребёнку.

Светлая память прекрасному доктору и человеку! 

Прощание состоится в понедельник, 7 октября, с 13:00 до 
14:00 в траурном зале по адресу: ул. Волгоградская 185а.

Пётр КАБАНОВ, Наталья ШАДРИНА
Премьера «Кино эпохи пере-
мен» стала ещё одним пово-
дом побеседовать с Алексе-
ем ФЕДОРЧЕНКО, к которому 
уже который год не остывает 
интерес журналистов, кино-
критиков и, конечно же, зри-
телей. Картина Федорченко 
«Война Анны» стала, без пре-
увеличения, самым ярким 
кинособытием года, завоевав 
главные награды почти на 
всех ключевых фестивалях 
страны. На очереди игровой 
фильм «Последняя «Милая 
Болгария» и ряд других край-
не любопытных проектов. Мы пришли на кинокомпа-нию «29 февраля» за несколько часов до показа фильма «Кино эпохи перемен» в Екатеринбур-ге. Алексей признался, что ис-пытывает смешанные чувства, ведь в зале кинотеатра «Салют» будут те, кто вместе с ним пере-живал в 90-е то непростое вре-мя на Свердловской киносту-дии. Кого-то ещё «не отпусти-ли» те события, кто-то мог не согласиться с тем, что в картине представлены разные позиции. Но после титров зал стоя аплодировал режиссёру. Этот фильм был очень нужен – ну-жен киношникам, нужен горо-ду, тем, кто жил в то непростое время, и тем, кто хочет о нём узнать.

 «Не хотелось, 
чтобы это ушло 
в миф» 
– Показ картины «Кино 

эпохи перемен» также состо-
ялся в Перми на фестивале 
«Флаэртиана». И там вы ска-
зали, что её можно отнести к 
новому жанру «анти-мокью-
ментари». А фильм, который 
сделал вас известным – «Пер-
вые на Луне» – как раз назва-
ли «мокьюментари». Получа-
ется кольцевая композиция 
вашей кинокарьеры…– Ну, во-первых, сам жанр фильма «Кино эпохи пере-мен» я всё-таки определил по-другому. Это комедия. Комедия-реквием. Такое грустно-весёлое кино. Может быть, экономиче-ское, потому что это фильм о кино с точки зрения бухгалте-ра. А анти-мокьюментари, так как сегодня это кино похоже на сказку, выдумку. Там мало чему веришь, а это всё правда. 

– Вы сказали, что это исто-
рия с точки зрения бухгалте-
ра. Знаем, что у вас техниче-
ское образование, знаем, что 
вы работали на НПО автома-
тики. И вдруг киностудия. 
Как вы туда попали? – Я всё-таки был не бухгал-тером, я пришёл старшим эко-номистом в объединение до-кументально-хроникальных фильмов. Мне просто сказали – есть место на киностудии. По-шёл. Я был технарём, мне нра-вилась моя работа. Но киносту-дия чем-то влекла. Я когда-то играл в известном детском те-атре «Факел», к нам часто при-ходили проводить кинопро-бы, и я ходил на студию. В ито-ге не прошёл, но поучаствовал и в фотопробах, и в кинопробах. С известными актёрами сни-мался…. Я ведь на киностудию пошёл на зарплату в два раза меньше, чем получал на заво-де. И по специальности прора-ботал десять лет. 

– Потом стало скучно? 
Или вдохновились тем, что 
происходило вокруг? – Нет, это постепенно про-исходило. Сначала я перешёл в продюсирование, а потом слу-чайно стал снимать.

– Когда пришли на кино-
студию, она ещё была дей-
ствующей? – Это был пик её работы. Де-лали от 10 до 15 игровых филь-мов в год. Сейчас не каждая сту-дия так может, а то и никто. Ещё сотни документальных картин, анимация… Ведь это вообще была единственная студия в стране, производившая все ви-ды кинематографа.

– Мы не раз писали, что 
нашу киностудию надо воз-
рождать, об этом часто го-

ворят те, кто на ней работал 
раньше. У вас другое мне-
ние. И наверное, только эко-
номист, проработавший там 
продолжительное время, мо-
жет и имеет право сказать, 
что сегодня она нерентабель-
на. – Нет, если бы она произво-дила десять картин в год, она была бы рентабельна. 

– Но в современных реа-
лиях это невозможно? – Невозможно. Главная про-блема в чём? Холодно, эти ква-дратные метры надо отапли-вать. Это сотни тысяч, милли-оны каждый месяц. Действи-тельно нерентабельно и не нужно. Мы на своей студии про-изводим гораздо больше, чем киностудия сейчас. Хотя у нас здесь всего два этажа…

– Про то, как выжива-
ла наша киностудия в 90-е, в 
фильме рассказываются шо-
кирующие истории. Впрочем, 
Карен Шахназаров говорил, 
что на Мосфильме была похо-
жая ситуация – там на первом 
этаже был цех по производ-
ству мебели, на другом раз-
ливали водку… Помните, ког-
да на Свердловской киносту-
дии всё это началось?– Это происходило на глазах – конечно, помню. Всё рухнуло в один момент. Это был конец 93-го года. Был момент, когда кол-лектив студии не получал зар-плату два года. И люди всё рав-но приходили. Киностудия бы-ла для них таким центром при-тяжения, и они просто не пред-ставляли себя в другом каче-стве. Когда пришёл новый ди-ректор, коллектив уже не полу-чал зарплату год, и ещё год мы пытались раскочегарить это всё – снова запустить произ-водство. Тогда нам помог Ель-
цин, дал деньги на погашение долгов по зарплате. Приличная была сумма, из президентского фонда. Но до него ж надо было добраться ещё… Время прошло. И конечно, люди работали фа-натично. Представляете, в 95-м 
зимой отключили тепло. На 
улице –40°, системы вышли 
из строя, а люди монтирова-

ли фильмы. Сидели в шубах, 
в перчатках, как в блокад-
ном Ленинграде, и продол-
жали работать. Жуткое время. Огромное им уважение.

– У вас на тот момент не 
было желания уйти? – Так куда уходить, я толь-ко начал. Я ведь стал замести-телем директора в 94-м, когда меня пригласил Георгий Нега-
шев. Надо же было это всё спа-сать. И за три-четыре года мы исправили ситуацию. 

– Идея фильма о том вре-
мени, насколько понимаем, 
появилась давно?– Тогда же и появилась. По-тому что на глазах происходи-ли такие уникальные события, что хотелось их запечатлеть. 
Сейчас те годы выкрашены 
в основном серой краской, 
а красок, на самом деле, бы-
ло много. И не хотелось, что-бы это совсем ушло в миф. Хо-телось каких-то человеческих подробностей. 

– И вы уже тогда пытались 
что-то подснять? – Нет-нет. Я хотел только начинать, написал сценарий, но другого жанра. Тогда он был бо-лее жёсткий, серьёзный. Сейчас ракурс другой, взгляд иной на то время. 

– Должна была произойти 
рефлексия?– У меня нет. Просто когда людям рассказываешь о тех со-бытиях, то сейчас недоумевают. Не верят в реальность происхо-дившего. А вообще это кино не столько про киностудию, сколь-ко про страну. То, о чём я расска-зываю, так или иначе произо-шло со всеми госпредприятия-ми в стране в 90-х годах. 

– Вы не заявились с этим 
фильмом в конкурс «Фла-
эртианы» из-за того, что вас 
раньше пригласили в жюри? 
Или хотели, чтобы первый 
конкурс был именно дома, в 
Екатеринбурге? – Во-первых, меня год назад пригласили стать председате-лем жюри, во-вторых, мне вооб-ще не нравятся конкурсы. Я лю-блю просто показывать филь-мы – это сплошное удоволь-ствие. Ведь когда ты в конкурсе (хотя мне призы уже и не нуж-

ны) и награждают кого-то дру-гого, у тебя какие-то бесы вдруг вылезают, начинаешь сравни-вать. А сравнивать нельзя – по-чему вдруг один фильм дол-жен быть лучше, чем другой? Я предложил Печёнкину (Павел 
Печёнкин – президент «Флаэр-
тианы». – Прим. «ОГ») сделать такой элитный клуб фестива-ля, чтобы туда попадаешь – и ты уже крут. Без этого негати-ва призов. 

«Первые на Луне» 
нашёл 
на вгиковской 
«сценарной 
помойке»

– В конце 90-х вы поступи-
ли на сценарный факультет 
ВГИКа, тогда состояние в ки-
но уже начало выравнивать-
ся? Появилась перспектива 
делать свои фильмы? – Стало полегче и стало как-то скучно, потому что с долга-ми мы практически рассчита-лись. Началась обычная работа.Поэтому я пошёл во ВГИК. 

– Не было чувства неиз-
вестности? Вот выучитесь на 
кинематографиста, а потом 
чем заниматься…– Да почему. Была нормаль-ная работа. Моё объединение 

занималось документальными фильмами и короткометраж-ными игровыми. И я уже думал о полном метре, искал сцена-рий. Так пришла идея фильма «Первые на Луне». Хотя снача-ла я этот сценарий искал не для себя, я хотел запустить его как продюсер. И во ВГИК пошёл, чтобы на одном языке разгова-ривать со сценаристами и ре-жиссёрами. 
– Помните, где нашли 

историю «Первые на Луне»? – Я нашёл её на вгиковской «сценарной помойке» – мы так называли биржу сценариев, ку-да все их бросают – там их ты-сячи. И просто случайно нашёл готовый сценарий.
– Неужели кому-то он не 

приглянулся? – Он даже был запущен в 97-м году на Мосфильме. Но благодаря кризису 1998 года производство остановилось. И вот уже три или четыре го-да фильм стоял. Режиссёр по-терял интерес к нему, мне как-то удалось выкупить права и у него, и у сценариста. А Госки-но с удовольстивем отдало мне такой висячий проект, на кото-рый уже половина денег была потрачена. Я же сказал, что сни-му за половину. 
– Помните режиссёра? – Помню конечно.
– Не назовёте? – Нет (улыбается). 
– «Первые на Луне» сде-

лали вас знаменитым. Фильм 
завоевал приз на Венециан-
ском фестивале. Европейская 
публика прониклась духом 
фильма, как нам кажется, до-
вольно сложного для её вос-
приятия?– Прониклась, да. Многие оценили, многие даже повери-ли. Мне ведь и приз дали за до-кументальное кино, хотя оно игровое. 

«Я спокойно 
обхожусь без кино» 

– Правда, что вы не смо-
трите художественное кино, 
чтобы делать фильмы, не по-
хожие ни на какие другие? – Неправда. Но у меня, пони-маете… нет потребности смо-треть кино. Я спокойно обхо-жусь без него, как и без музыки, например. 

– А когда вас приглашают 
в жюри фестивалей? – Соглашаюсь. Если хоро-шее кино, я с удовольстви-ем смотрю. Но вот это мне до-статочно надолго. Я сейчас на «Флаэртиане» посмотрел мно-го хорошего кино. 

– Вы уже сказали, как от-
носитесь к конкурсам. Но не 
можем не спросить. Мы бы-
ли на «Кинотавре», видели 
«Войну Анны» и все осталь-
ные фильмы той програм-
мы. Видели, что было потом, 
когда вы были незаслужен-

но обделены призом. Да, по-
сле «Война Анны» взяла глав-
ные призы почти на всех рос-
сийских премиях. Но на том 
«Кинотавре» вас эта ситуа-
ция удивила, расстроила? – Я про это и говорю. Когда показываешь и рыдают люди – это одно. Выходишь из зала – и ты король. А потом кто-то что-то решил… Жюри – это ведь всегда компромисс. Тебе прихо-дится тасовать эти четыре или три приза между десятью кар-тинами. 

– Но от итогов таких фе-
стивалей как «Кинотавр» всё-
таки довольно много зависит. 
Главное – прокатная судьба 
фильма.– Я не уверен, что зависит. Сейчас нет. Вообще непонятно от чего зависит. 

– То есть результаты «Ки-
нотавра» не повлияли на про-
кат «Войны Анны»?– Нисколько. Мы изначаль-но говорили об ограничен-ном прокате. Но эту позицию почему-то расценили как отказ продюсеров показывать карти-ну. Какие-то пустые разговоры были. Мы ещё целый год бес-платно показывали картину по культурным центрам страны. Принципиально бесплатно, хо-тя нам хотели заплатить. 

– Заканчивая разговор 
про призы. Была информа-
ция, что «Война Анны» мог-
ла претендовать на выдви-
жение на «Оскар». И даже бы-
ла в шорт-листе неведомого 
российского оскаровского ко-
митета…– Слушайте, я столько раз 
не получал это выдвижение. 
Хотя мне говорили, что точно 
будет. И я уже очень спокойно 
к этому отношусь. «Первые 
на Луне» могли выдвинуть, 
«Овсянки»… Но выдвинули 
другие фильмы, которые по-
том никуда не попали. Я уже 
на это не обращаю внимания. 

«Когда 
переключаешься 
на другой проект, 
отдых не нужен» 

– На нынешнем «Кино-
тавре» представили неболь-
шой фрагмент вашей карти-
ны «Последняя «Милая Бол-
гария» по повести Михаила 
Зощенко. Когда можно ждать 
фильм целиком? – Нужно было ждать год на-зад (смеётся). Пока не знаем, обстоятельства другие. Мы её пока законсервировали. Мон-таж закончен, мне хочется за-вершить её в начале следую-щего года, в феврале. Если всё сложится.

– То есть перед главными 
фестивалями?– Я не смотрю на главные фестивали, от денег всё зави-сит, к сожалению. Ищем деньги на постпродакшн, на звук.

– С «Войной Анны» была 

примерно такая же ситуация, 
но вы с помощью краудфан-
динга попросили помощи и 
довольно быстро деньги со-
брали. – Ну, не я просил, а продюсе-ры. Я не очень люблю собирать деньги на своё удовольствие. В этот раз надеюсь, что мы най-дём деньги и так. 

– В основе картины до-
вольно непростая повесть Зо-
щенко. И фрагмент, который 
мы видели, это такой доку-
ментальный детектив. Зри-
тель опять же очень сильно 
верит в то, что происходит на 
экране. Вы намеренно доби-
вались этого эффекта?– Конечно, оно не докумен-тальное. Если вам так показа-лось, значит, это хорошее игро-вое (улыбается). Кино всег-да надо делать с достоверно-стью. Поскольку я вышел из документального кино, стара-юсь при всей степени условно-сти, которую мы задаём в не-которых фильмах, делать кар-тину с документальной точ-ностью. Мне почему-то и про «Войну Анны» говорят – доку-ментальное кино. Люди, навер-ное, не разбираются (смеётся). 

– При этом «Последняя 
«Милая Болгария», да и сама 
повесть Зощенко, отчасти ав-
тобиографична. – У меня все фильмы на основании документа. Хотя это всё сказки, документаль-ные сказки. Сейчас мы делаем фильм «Большие змеи Улли-Ка-ле» – жанр пока не назову, пото-му что сам ещё не определился – про российско-кавказские от-ношения в XIX веке. Фактиче-ски все эпизоды в этом фильме взяты из первоисточников. Пе-релопачены сотни книг, воспо-минания о том времени, араб-ские источники, местные кав-казские… Найдены уникальные вещи, которые не были упомя-нуты, и не сняты тем более. Вот такой эпизод, например – Пушкин пугает осетин (Алек-
сей показывает нам открыт-
ку с рисунком Тимура Штро-
мана «Пушкин пугает горцев». – 
Прим. «ОГ»). Я нашёл воспоми-нания человека, который опи-сал этот реальный случай. Пуш-кин эпатировал всегда, одевал-ся в какие-то народные костю-мы – цыганский, еврейский, а по Кавказу он ходил в феске, молдавском плаще и красных шароварах. И когда осетины спросили переводчика, зачем он это делает, Пушкин прика-зал сказать им, что он не чело-век, а шайтан, что его в детстве подобрали в горах русские и вы-растили. Осетины испугались, и тогда он поднял руки вверх и бросился на толпу, развевая красные фалды этого плаща! 

– В «Последней «Милой 
Болгарии» появляется Эйзен-
штейн, а тут будет Пушкин…– Тут будет ещё Толстой, 
Лермонтов, а с той стороны 
Шамиль, Кунта-Хаджи, Гази-
Мухаммад – то есть основные действующие лица. 

– Сценарий уже готов? – Уже строятся декорации, съёмки начинаются через две недели. 
– Знаем, что вы всё время 

что-то пишете, любите жанр 
микроновелл. При этом рабо-
таете сразу над несколькими 
картинами. Формат многоза-
дочности вам близок? – Мне он очень импонирует. И я всегда спокойнее себя чув-ствую, когда у меня есть пять параллельных проектов, неже-ли один. Когда один – появля-ется синдром студента, откла-дываешь всё на последний мо-мент, стараешься заняться чем-то другим. А здесь хоть и за-нимаешься чем-то другим, всё двигается вперёд и кажется, что ты делаешь много. Я же нон-стоп работаю, чаще всего парал-лельно. У меня сейчас помимо «Болгарии» и «Змей» большой документальный проект, и чет-вертый я пишу. Ещё три литера-турных проекта готовится па-раллельно. Просто переключа-ясь с проекта на проект, начина-ешь снова – и отдых и не нужен. Переключение и есть отдых. 

Режиссёр из Екатеринбурга 
стал директором Театра 
оперы и балета в Якутске 
Режиссёр Свердловского театра музыкаль-
ной комедии стал новым директором Госу-
дарственного театра оперы и балета Респу-
блики Саха (Якутия). Сергей Юнганс получил 
должность в результате конкурса. 

В ходе испытаний экспертами были отобра-
ны три финалиста. Равное количество баллов на-
брали Сергей Юнганс, директор Якутского коллед-
жа культуры и искусств Захар Никитин и Саргыла-
на Борисова, преподаватель этого же колледжа. В 
пользу екатеринбуржца сыграл большой опыт ра-
боты и участие в зарубежных проектах.В своё вре-
мя он проходил стажировки в театрах Польши, 
Франции, Германии, Сербии, Турции и Гонконга. 

– У него очень амбициозный и серьёзный 
взгляд на развитие театра в Якутске. Я уверен, 
что с назначением такого специалиста феде-
рального, международного уровня мы получим 
хорошие возможности развития театра, – от-
метил председатель правительства Республики 
Саха (Якутии) Владимир Солодов. В должность 
Сергей Юнганс вступит в ближайшее время. 

Анна ПОЗДНЯК

Эпоха перемен Алексея ФедорченкоВ Екатеринбурге на XXX фестивале «Россия» режиссёр представил новый документальный фильм
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Алексей Федорченко представляет «Кино эпохи перемен». Кстати, свою первую награду 
он получил тоже на фестивале «Россия» – в 2002 году за документальный фильм «Давид». 
На пожелание – красиво победить на юбилейном домашнем фестивале, Алексей отвечает так: 
«Призы надо давать молодым»

Сергей Юнганс 
работал в Свердлов-

ском театре 
музыкальной 

комедии с 2012 года. 
За это время он 

поставил 9 спекта-
клей, в их числе 

«Искусство жениться» 
и «Красная шапочка 

& серый волк»

Алексей Федорченко и продюсер картины Дмитрий Воробьёв 
символическую тарелочку в начале съёмок решили разбить 
о мемориальную доску легенды Свердловской киностудии – 
Ярополка Лапшина
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